

EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR,

La Imprenta "La Costeña"

Año III

Puntarenas, Costa Rica, lunes 4 de setiembre de 1916

Núm. 380



LA CUARENTENA

Por disposición del señor ministro de Gobernación quedan sujetas a cuarentena las procedencias de los puertos de Estados Unidos con motivo de la epidemia de parálisis infantil que con caracteres alarmantes se ha desarrollado en New York.

Esa medida como todas las que tienden a evitar que por contagio se desarrollen entre nosotros enfermedades mortales, es digna de aplauso. Pero ocurre que al dictar esa benéfica disposición no se tuvo en cuenta que en Puntarenas no existe una estación sanitaria que sirva de lazareto a los individuos que deben guardar cuarentena.

Ayer domingo anclaron los vapores "La Primera", "San José" y "New Port", procedentes de San Francisco de California, los dos primeros sin pasajeros para este puerto.

Entre los que desembarcó el "New Port" figura la dama costarricense doña Lucía Salazar de Lutz acompañada de tres hijos menores de edad.

El señor médico del Puerto, cumpliendo con la disposición del señor ministro de Gobernación, ordenó que la señora Salazar de Lutz y sus tres hijos, que embarcaron en el puerto de San Francisco de California con destino a Costa Rica, guardaran cuarentena, y aquí de los apuros de las autoridades del puerto para cumplir la orden sanitaria.

En Limón el caso está previsto: la isla de la Uvita está habilitada para lazareto, pero en Puntarenas la estación de cuarentena no existe. El "New Port" zarpaba el mismo día y la mencionada familia debía saltar a tierra. Se buscó durante algún tiempo un local donde la familia pudiera permanecer durante el término de la cuarentena, y al fin se pudo conseguir uno adecuado.

En Puntarenas no se necesitaría un extenso edificio para destinarlo a la cuarentena, porque no es frecuentemente que lleguen familias enteras al país, y un local de mediana extensión llenaría las exigencias. Lo que habría de buscarse sería el sitio, que por fuerza tenga amplia ventilación y eso lo podría obtener el Gobierno con un costo relativamente pequeño.

Hay que convenir en que no son todas las personas las que lleven su desprendimiento hasta brindarle hospedaje en su propia habitación a sujetos que proceden de países donde alguna enfermedad contagiosa se ha desarrollado, y si ahora se encuentra una casa aislada para una familia sujeta a guardar cuarentena, quizá mañana se cierren las puertas de todas las casas y la cuarentena se vuelva un mito, dejando a los pasajeros andar libremente por las calles con el peligro de contagio. Es ya tiempo de que el Gobierno piense en esto y ordene la obtención o construcción de un edificio para cuarentena.

Volveremos a tratar este asunto en otro número.

UN GRAVE PELIGRO

La campaña periodística emprendida desde hace algún tiempo por los órganos locales, para hacer desaparecer el peligro que nos amenaza con la acumulación de materias explosivas e inflamables en «La Punta», no ha dado hasta ahora ningún resultado, pero no por ello hemos de cejar en nuestro empeño de que se nos quite la pólvora, la dinamita, la mecha y los fulminantes que a falta de lugar más apropiado, se han ido acumulando en la parte occidental de la ciudad.

Repetidas veces hemos observado que en verano, cuando se incendian los potreros, el fuego se trasmite a los sitios adyacentes, y en «La Punta» eso sucede con frecuencia. Es entonces cuando la población en masa, consciente del peligro, acude a sofocar el fuego que para dicha nuestra no ha ocasionado hasta la fecha ningún siniestro, pero que no por eso debemos esperar a que ocurra.

La cantidad de materias explosivas e inflamables que se han ido acumulando en la Punta, son más que suficientes para volar el puerto.

El vapor «La Primera», de una compañía de San Francisco de California, que ayer echó anclas en nuestra rada, venía con gran cargamento de dinamita, que tendrá que ir a aumentar la existencia actual en «La Punta.» Y nosotros tan frescos.

El problema consiste tan solo en encontrar un lugar apropiado para el depósito, sin correr los riesgos del robo, y quizá sea esa la causa que ha detenido al Gobierno para quitar a la ciudad de Puntarenas, la amenaza.

Sin embargo, creemos que dedicando una de las islas cercanas y colocando un par de guardas encargados del cuidado de esas materias, el asunto se arreglaría perfectamente.

Y debe pensarse seriamente en eso, tanto más ahora que el

Congreso acaba de emitir un decreto y sancionarlo el Ejecutivo, DONANDO a la Municipalidad de Puntarenas, los terrenos de La Punta, para convertirlos en lotes y darlos en arrendamiento.

De suerte, pues, que se hace preciso pensar seriamente en el traslado de la pólvora a otro sitio, pues que con la colonización de esos terrenos, el peligro aumenta en la misma proporción que los desastres que ocasionaría.

Ojalá que esta vez seamos oídos, ya que solo nos guía un bien general.

Isabel Flores de Sauri

Nuestro estimado amigo el tipógrafo don Miguel Sauri, empleado de la Empresa «La Costeña», recibió ayer una noticia por demás dolorosa, como que se le comunicó la muerte de su señora madre doña Isabel Flores de Sauri, acaecida en Panamá el 28 de agosto próximo pasado.

A nosotros la noticia nos causó sorpresa, pues ignorábamos que doña Isabel estuviese enferma.

Nació doña Isabel en la capital de México, en 1872, y contaba a la época de su fallecimiento 44 años. Era hija de don Salustiano Flores y de doña Adelaida Carranza.

A los 16 años de edad comenzó a dar conciertos en el teatro «Dagoberto», de Guadalajara, y ese fue el principio de su carrera artística en que duró cerca de quince años.

Contrajo matrimonio con otro artista, don Felix Sauri, y de esa unión fueron vástagos Pedro Sauri Flores y Miguel de iguales apellidos.

Hace poco tiempo estuvo la troupe Sauri en Puntarenas, dando representaciones en el Salón Mascota, y entonces pudimos apreciar sus méritos. Luego se marcharon. En esa peregrinación siguió Pedro, en tanto que Miguel quedó en Costa Rica, a donha venido a llenar de dolor su corazón de hijo amante, la noticia de la muerte de su amada mamá.

Si nuestras frases de sincera condolencia llevaran algún lenitivo a la pena que aflige a los amigos Sauri, recibanla y crean todos que los acompañamos en su justo sentimiento.

De El Roble

Debido a las fuertes lluvias de estos días que han aumentado extraordinariamente las aguas del Río Barranca, el puente colocado en la Boca se desplomó muchísimo. Según cálculos de peritos bajó dos pies y medio. Por ese motivo la Empresa ferrocarrilera no admitió hoy pasajeros al Este y es de suponerse que el trasbordo de carga y hasta de encomiendas quedará paraliza-

DE NICARAGUA

Don Eduardo Selva introdujo el recurso de exhibición de la persona del doctor Irías y la Sala tramitó dicho recurso así:

«Corte de Apelaciones de Occidente y Septentrion, Sala de lo Criminal. Las once y media de la mañana, Por recibido el anterior escrito, de conformidad con el art. 24 de la ley de Amparo de 12 de diciembre de 1911, acuérdate la exhibición de la persona del señor doctor don Julián Irías, que se dice estar detenido ilegalmente de orden del comandante del puerto de Corinto y del director de Policía del mismo puerto, abordo del vapor mercante «Ecuador» y nombra al señor Alcalde del mismo puerto, quien sujetará su procedimiento a lo dispuesto en dicha ley en sus artículos 25 al 30; y se le previene que si la autoridad requerida no cumple exhibiendo al doctor Irías, ni muestra el proceso si lo hubiere ni explica el motivo de su detención, dará cuenta a este tribunal para que dicte las medidas tendientes al pronto y exacto cumplimiento de su mandato. Sirva de suficiente despacho el telegrama que por secretaría se le dirija al ejecutor con inserción de este auto. Aguilar, Salinas, Arana, C. Meza secretario por la ley.»

El alcalde don Encarnación Soriano, designado como juez ejecutor de la Corte de Leon, era emisario de una notificación, pero no la hacía efectiva por no poder encontrar a mano ni al comandante de Armas ni al director de Policía. Por fin se levantó información que cons-

do por algunos días. El puente tiene tal desperfecto que es peligroso hasta para pasajeros a pie. Es posible que mañana corra el tren de pasajeros con trasbordo en la Boca. El mal tiempo continúa.

** Para San José y procedente de La Rioja partió don Otón Apesteguí.

** Un poco mal de salud ha estado el amigo Ordoñez. Ya tuvimos el gusto de verlo restablecido.

** También ha estado en cama el agente del Ferrocarril señor Herrera. Que mejore pronto.

** Para Heredia partió doña Amelia de Rodríguez, esposa de nuestro estimado amigo don Bernardo Rodríguez. Feliz viaje y pronto regreso.

Setiembre 3.

Ishem

tataba a los funcionarios como ausentes; pero ya en la noche fueron vistos y notificado el comandante, este contestó que no se le dejaba entrar de orden de la Comandancia General.

El juez Ejecutor dictó sentencia diciendo que la orden no descansaba en ninguna ley; y en tal virtud, a las 4 25 p. m., fué a traer al doctor Irías con una comisión de liberales, al vapor. Se estableció en los altos del hotel Lupone y allí se empezó a sacar copias de todas las diligencias poniéndolas también en inglés.

A poco llegó el comandante César y le notificó se reembarcara. El doctor contestó que estaba legalmente en el puerto y que avisara a su superior. Después llegó a ratificar la orden un oficial. El doctor le respondió su disposición de no salir si no era mediante orden escrita o fuerza mayor: «Un sólo policía puede llevarme, dijo, pero quiero hacer ostensible que se me saca del país.»

Más tarde se aproximó por tercera o cuarta vez el emisario y le leyó un decreto de expulsión. Insistió él en lo dicho de que se le debía mandar un agente. Se ultimaron muchos detalles autenticados por el consul americano y a las 8 se sirvió un banquete.

A las nueve de la noche el doctor Irías pronunció un discurso de despedida. Ratificó que era menester esperar y que él en su viaje al Norte todo lo arreglaría satisfactoriamente. Entre una honda impresión llegó hasta el muelle. Allí, dos jóvenes Castillo y Matamoros, de Leon, pronunciaron dos discursos que él contestó. Tomó el vapor y en ese instante las comisiones le regalaron sus estandartes. Eran como 30 insignias y fué emocionante ver como él y lindas señoritas desprendían los delicados emblemas. Ayudaban en esta tarea hasta las hermosas turistas francesas, desde la borda del barco.

Hay que advertir que también los pasajeros del «Ecuador» lo recibieron con enhorabuena. Estaban allí, un ex-jefe del estado mayor de Villa, un candidato a la presidencia mexicana y como dos o tres generales del mismo país.

La Corte de Leon, tan luego tuvo conocimiento oficial del embarque del doctor Irías, se constituyó en sesión permanente hasta las 9 menos 20 minutos de la noche, resolviendo declarar sin lugar el recurso interpuesto.

Los miércoles de la Sociedad de Instrucción y Recreo

LA MUJER

Por doña Modesta de Soto

Al considerar este tema no puedo menos que evocar los nombres de don Severo Catalina inmortalizado con su obra "La Maternidad", obra que a su vez llevó a su autor a los más altos ideales del hombre, a la inmortalidad; y al gran maestro Tolstoy, quien en su estudio de la mujer dice: "Si mil años viviera, cada instante, cada minuto, cada día, encontraría algo nuevo que decir de la mujer." Sea para ellos mi justo tributo de admiración.

Sin pretender imitarlos recordaré la misión regeneradora de la mujer aunque sea superficialmente y conforme lo permiten mis escasas facultades intelectuales.

La mujer, en su misión de madre, es el elemento primo, creado por la Naturaleza, base fundamental de la humanidad. ¡Santas mujeres que por el amor y sólo por el amor aceptan una vida de afanes y sacrificios para formar una familia y que guardan la grandeza del consuelo para el hogar!

Su carácter bueno y apacible por naturaleza, engalanado con la virtud, la hace descollar en cualquier aspecto, siempre que no predomine la materia en sus atractivos. Deben ser veneradas por la humanidad entera, puesto que son las designadas para la educación moral e intelectual de las generaciones.

¡Cuán triste es ver las discusiones que se suscitan a cada instante en contra de la mujer por no saber comprenderla!

Contemplemos un momento la responsabilidad que le dejó la Providencia; ya como hija, siguiendo el sendero que marcan la educación y buenas costumbres, ya como esposa buena y cariñosa, ya como madre abnegada, enseñando a sus hijos con su ejemplo.

No debemos olvidar tampoco a la mujer maestra que con su dulzura innata graba las primeras impresiones buenas en esos pequeños seres confiados a su cuidado,

que serán las que perduren a través del tiempo, y que tendrán gran trascendencia en el futuro.

Por eso debemos trabajar para instruir las y educarlas; pues se puede decir que la mujer instruida goza del único privilegio que reconocen las sociedades civilizadas: el del talento y el del saber. Patrimonio que no se hereda sino que se adquiere a fuerza de constancia y de trabajo; riqueza que no está expuesta a los vaivenes de la fortuna, y que, si se le va consigo, es un baluarte en la adversidad.

Las madres y las maestras en su misión de educadoras traspasan a sus niños, como las flores el perfume al fruto, la cultura adquirida por el estudio y la experiencia.

Veamos también a la mujer trabajando con entusiasmo y buena voluntad, calculando y pensando bien cada acción antes de ejecutarla, no sólo en los resultados inmediatos sino en las consecuencias posteriores, evitando los golpes de la fortuna.

¿Cuál será, pues, la educación de este ser enaltecido por Dios, imagen de su divina madre? La más esmerada de acuerdo con su alta misión de compañera y consuelo del hombre, formando su corazón desde la cuna, obligación ésta de sus padres que luego continuarán los buenos maestros para que no echen abajo los sentimientos de virtud inculcados en el hogar.

Es pues la mujer el elemento primordial en la vida y por lo tanto, como sus facultades no son inferiores a las del hombre, debe dársele una esmerada educación y una instrucción sólida. Así, siendo maestras, tratarán de enriquecer a sus alumnos con lo que ellas han adquirido, venciendo obstáculos en la vida y los harán compartir así mismo, la experiencia que adquirieron ellas a costa de tantos sacrificios.

De Paquera

Desde el 26 de agosto nos hallamos bajo la presión de un fuerte temporal de fuerte lluvia que no cesa día y noche. Los ríos, aunque muy crecidos, por fortuna no han causado desgracias. Los caminos están en un estado tal que se hace imposible enviar a Puntarenas arroz, maíz, plátanos y demás artículos de primera necesidad.

—El 19 del mes pasado, un individuo conocido por Juan Vivas vendió al chino Francisco J. Herrera tres cabezas de ganado, entre ellas una vaca que le había sido robada a Josefa Vivas. Esta señora puso el hecho en conocimiento del agente principal de Policía, pero no pudo efectuar la captura porque el autor del robo, al recibir el dinero, se ausentó con rumbo desconocido.

—El paludismo se desarrolla aquí en proporciones alarmantes. Mucho deseáramos que sirviéndole esta nota de aviso a la Municipalidad, remitiera a la Agencia de Policía píldoras de quinina

que atajen el mal, con destino a los pobres que mueren de paludismo por carencia absoluta de aquella droga.

—Las cosechas de maíz y arroz se presentan muy lozanas. Tememos que una y otra se pierdan por falta de brazos para la recolección. Los agricultores ofrecen buenos jornales, pero no encuentran peones dispuestos a trabajar en las faenas agrícolas.

Corresponsal

Asunto petrolero

Don Ricardo Güell nos encarga manifestemos a las personas que se interesan en el descubrimiento petrolero, en las provincias de Puntarenas y Guanacaste, que debido a enfermedad parte mañana para San José, donde permanecerá varios días.

Los que hayan adquirido muestras de petróleo y deseen presentárselas pueden remitirlas a San José.

FERROCARRIL AL PACIFICO

Desde el próximo sábado 1° de julio y hasta nuevo aviso los trenes de pasajeros de Puntarenas y Esparta saldrán media hora antes de la hora indicada en el Itinerario, o sea a las 7.30 a. m. y 7 a. m. respectivamente.

San José, 29 de junio de 1916.

ISAAC ZUÑIGA M.

Agente General.

Sección comercial

Cotización de hoy

Arroz en sacos qq. c	16 00
— — petacas	15 50
— del país	14 50
Almidón de yuca	16 00
Azúcar	13 00
Ajos	25 00
Alpiste	40 00
Aceitunas doc.	6 50
Bacalao caja 40 lb.	20 00
Cebollas del país qq.	30 00
Cueros de res	63 00
Café 1a	28 00
— 2a	23 00
— 3a	18 00
Cerveza Budwiser, barril	60 00
— Pabst	55 00
Cognac caja	58 00
Canfin Stella	14 50
Caucho qq.	80 00
Dulce pequeño	9 00
— grande	8 50
Frijoles negros	18 00
— blancos	00 00
— colorados	28 00
Fósforos lata	30 00
Fideos caja	2 00
Gasolina lata	7 00
Harina Cruz Blanca qq.	14 00
— Volcán	13 50
— Dayton	13 25
— León	13 50
— Flecha, bulto de 2 qq.	30 00
Jabón Roiz	6 50
Jamón	90 00
— del Diablo, caja	8 50
Manteca del país, lata de 40 libras	24 00
Maíz fanega	28 00
Macarrones caja	2 00
Ostiones	18 00
Pieles de venado qq.	80 00
Papas	6 50
Pescado seco	00 00
Plumas de garza onza	12 00
Papel de envolver, bulto — sacos qq.	30 00
Queso fresco	32 00
— seco	32 00
Sal 50 kilos	7 50
Suela qq.	75 00
Salsa de tomate doc.	8 00
Salmón caja	22 00
Tabaco, General qq.	90 00
Té negro lb	2 00
Vino blanco caja	18 00
— tinto	14 00
— Jerez Jelber	22 00
— San Rafael	32 00
Velas Roiz	9 50

Pedro Quiros Sanchez

Propietario del conocido

HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

MOTOR

En buen estado se vende uno de tres caballos de fuerza.

Para informes en la administración de "El Correo de la Costa".

Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala
— Nicaragua y Costa Rica —

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina, frente a LIZANO & COIN

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de

ABOGACIA y NOTARIADO

OFICINA: junto a la barberia de don Moisés Montero

Antonio Segura

LA POLAR

FABRICA DE VELAS

— DE —

CESAREO G. GARCIA

La que más vende, la que mejores velas elabora y la que mejor atiende a sus favorecidos.

San José

“LA PRIMOROSA”

Sarkis M. Brais

PROPIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO, entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionándole Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Como siempre, amabilidad, buen trato y precios módicos.
Puntarenas, agosto de 1916.

LA EUREKA

Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES
INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGRI.

JUAN MAXIMO GRIS

SE COMPRAN PIELES DE TERNERA, PEQUEÑAS,
DE LAS QUE NO SIRVEN PARA LA EXPORTACION

Pago a razón de 35 y 40 céntimos cada una,
según tamaño.

Dirigirse a don Mariano Fuentes
al lado del Muellecito
PUNTARENAS

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO “EL TEMPISQUE”
LA VENDE SU AGENTE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de
animales.

PEDRO CANALE

Zapatería de Francisco Wong

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.
Se atienden órdenes.

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

LUIS CASALVOLONE
Agente en Puntarenas.

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS,

LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º y el 15 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita € 4.00 — a El Pozo € 6.00 — a Golfo Dulce € 8.00
Por alimentación se cobrará extra € 1.00 a los pasajeros a La
Uvita y El Pozo. — Para más informes dirigir e a don

Santiago Sajel—AGENTE GENERAL

-- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

✻ POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ✻

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de
fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de € 2.00, € 5.00 o € 10.00
adquiere usted una póliza de € 200.00, € 500.00 o € 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina
rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes € 15.00. Manzanillo € 30.00. Puerto Jesús o San Pablo € 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50 % DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera
desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para
lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

José Chen Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote
en bultos o aserrada para construcciones

✻ La Magnolia ✻

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán
los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el
espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

LIZANO & COIN

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

Cable: "Lizcois" — Puntarenas, C. R. — Apartado No. 48

BAZAR FRANCÉS
Avenida 1ª Oeste

El BUEN GUSTO
Frente al Cuartel

::: La REINA :::
Piso No. 12 del Mercado

IMPORTACION Y EXPORTACION

TACK HING LUNG & Co.
Almacén de Abarrotes
PUNTARENAS. COSTA RICA

NOTAS DEL REPORTER

No son días propicios éstos para que el muy ilustre ciudadano de ultratumba don Juan Máximo Gris luzca en los canales de nuestras bien cuidadas calles el lustre de su bastón, limpio de máculas y pecados por manos de joven ávido de emociones ultraterrenas; días son de regocijo de patos, gansos y demás aves palmípedas que en estrecha comunión flotan en el líquido turbio que deposita el temporal sobre las un día candentes arenas. Juan Máximo Gris hizo mutis y no es del caso pensar en ausencia de esta muy navegable ciudad de Puntarenas, que fantasma tan principal y cortés siempre anunció la salida con tarjeta de despedida. A la gente de ultratumba y a la guardia civil, nunca les fué permitido amparar la testa ante inclemencias de nubes con la permeable tela de paraguas, requisito que nos lleva al conocimiento de que el fantasma del bastón reaparecerá en escena a la par del rojo disco del astro rey.

La última aparición hizo a los respetables caballeros don Roberto Yanguas y don Enrique Alsdorff, ambos mayores de edad, solteros y de este vecindario.

Hallábase el primero orando en una de las alcobas domiciliares, cuando la mesa de noche, sillas y sofás, inclinados sobre una pata, anunciaron la presencia del fantasma, bailando una mazurca loca. Con paso marcial, peculiar de los jefes retirados del servicio militar, haciendo molinetes con el bastón, atravesó silencioso la alcoba, desapareciendo al tocar la pared frontera. Agitóse la clásica y bien cuidada cabellera de don Roberto y los cabellos, al chocar unos con otros, producían el medroso ruido de la selva, cuando las ramas de los árboles milenarios son sacudidas por furioso vendabal; luego, parados en seco, puestos de punta, simulaban constelado abánico a causa de las multicolores chispas que de sí despedían. La crisis duró ocho minutos; pasado el pánico que en el ánimo le puso la fantástica aparición, substituyó don Roberto la plegaria con bambuco, acompañándose de mandolina, instrumento que pulsa con sin igual encanto.

A don Enrique Alsdorff se le presentó en la Eureka en los precisos momentos en que, mal-

diciendo del agua—a torrentes caía sobre los tejados de las casas—disponiase a refrescar el interior del cuerpo con un vaso de whisky-soda. El señor Alsdorff es hombre imperturbable, incommovible: la presencia del fantasma no le causó sorpresa: antes bien la deseaba. Hablaron de la canalización del Manzanarés, de los pericos de Aranjuez, de la autonomía de Polonia y de los asombrosos aparatos destilatorios que poseen los padres de Chartreux en los Pireneos Orientales.

Magri no se dió cuenta de la visita. Aunque las órdenes pedidas por don Enrique eran dobles, no pudo causarle asombro, lo que tuvo par excentricidad del consecuente cliente.

Interrogamos ayer a don Enrique acerca de la conversación que sostuvieron y nada nuevo nos dijo. Juan Máximo Gris se encuentra de paso en Puntarenas; marchará en fecha que no ha querido decir a Cristina, capital del reino de Noruega, adonde lo llevan asuntos urgentísimos relacionados con su viaje al planeta Tierra. Preguntado por el tiempo que durará la guerra europea, manifestó que el Espíritu Superior le había prohibido hacer declaraciones sobre la génesis y duración de la espantosa tragedia. Dijo, sí, que las guerras carecen de importancia para los que vagan por los espacios interestelares, pues no siendo la muerte la desaparición total del «ego», sino el acto que facilita al espíritu la entrada a otra vida más perfecta, no puede ser motivo de alarma para los que giran en torno del Gran Logos.

El señor Alsdorff, al revés del señor Yanguas, no sintió pavor al presentársele el fantasma, y esto puede tener justificación en el hecho de que el mobiliario de la Eureka no builtó como lo hizo el de la alcoba del segundo. Prueba concluyente es el no haberse enterado el señor Magri de la presencia del extraño huésped que bebía whisky-soda y departía con el popular machito.

Hemos oído decir que la noche del viernes, al apagarse la luz eléctrica, se le presentó en el Club Social a Marcos Guido. Esto no lo hemos comprobado por no habernos sido posible ponernos al habla con él.

Las inundaciones de Filadelfia y Bebedero

Como a la prensa capitalina se le han estado suministrando noticias alarmantes de las inundaciones habidas en Bebedero y Filadelfia, noticias que han producido serios temores a los muchos individuos que por aquellos lugares tienen propiedades y deudos, nosotros para calmar la ansiedad, nos hemos dirigido a nuestros corresponsales de dichos puntos solicitándoles datos ciertos de lo ocurrido, y hé aquí lo que nos han contestado:

Filadelfia 3.—No ha habido inundación. Río de las Palmas llegó hasta Los Mangos. Si ocurriese novedad, avisaré. Corresponsal.

Bebedero 3.—Desde hace cinco días estamos aislados. Río

desbordóse y el agua se introdujo a la casa de telégrafos, a una altura de vara y media. Los moradores, para salvarse, buscan las partes altas. Desgracias personales no hay. Corresponsal".

El río de las Palmas a que se refiere el Corresponsal de Filadelfia, llegó hasta el lugar conocido con el nombre de los Mangos, distante no menos de quinientas varas del poblado.

En cuanto a Bebedero, es cosa muy común que en inviernos copiosos salga el río de madre e invadan sus aguas la casa donde está la oficina telegráfica, sin más perjuicio que la muerte de unas cuantas aves de corral.

No hay, pues, motivo para preocuparse, y no nos explicamos el objeto de ciertos Corresponsales, al transmitir a los diarios josefinos noticias de tal magnitud, que llevan la intranquilidad a familias enteras.

Puerto de Puntarenas

Entradas de travesía

Septiembre 3

Vapor norteamericano «La Primera», de San Francisco y escalas. No trajo pasajeros, carga ni correspondencia.

Vapor norteamericano «San José», de San Francisco y escalas. Sin pasajeros ni carga.

Vapor norteamericano «Newport», de San Francisco y escalas.

Pasajeros

Señora Lucía Salazar de Lutz y tres niños, Manuel de la Vega, William Cumston, George E. Smith, Clodomiro Urcuyo, Marcos A. Soto y señora, señorita Cecilia Soto, Julio Kenededy, América Celledón y Nicolás García.

Carga

G. R.—2 fardos lúpulo.
José Chen Apuy y Ca.—55 fardos papel.

Pagés y Hermanos.—20 cajas salmon en latas.

O. T. C. y Ca.—54 fardos papel.

Felipe J. Alvarado y Ca.—1 fardo géneros.

O. M. C.—100 bultos harina.

R. J.—100 sacos arroz.

J. P. R. Hnos.—5 cajas grasa, 3 bultos galletas.

J. R. E.—3 fardos sacos algodón.

R. C. y C.—221 sacos arroz.

Orlich Hnos.—4 barriles vino, 21 cuñetes id.

J. G. Z.—111 barriles cemento, 12 sacos semillas, 4 id.

pimienta, 24 latas fósforos, 200 sacos sal.

R. y Ca.—150 sacos arroz,

2 cajas maquinaria.

V. M.—5 barriles vino.

B. Soro.—10 cajas jugo de uvas.

M. H.—6 cuñetes vino, 5 barriles id.

J. R. H.—2 barriles vino, 1 caja corchos.

J. Ch., M.—12 cajas vino.

N. F. y Ca.—5 barriles vino.

W. S. Hno.—5 barriles vino.

J. A. L.—6 barriles vino.

F. M.—2 barriles vino.

Tack, Hing, Lung y Ca.—50 bultos harina.

J. G. Z.—8 sacos semillas,

4 id. pimienta, 16 id. sal.

Juan Knöhr Hijos.—198 sacos arroz.

Man Chong Sing y Ca.—15 cajas manzanas, 25 id. cebollas.

W. Ch. y Ca.—30 bultos harina, 25 sacos arroz.

L.—4 fardos sombreros.

C. J.—210 sacos arroz, 2 fardos sombreros.

F. C.—5 fardos sombreros.

León Guerra.—1 bulto ponchos ahulados.

Aduana de Puntarenas

Entradas en el mes de julio

Derechos de Aduana	48.729.08
Impuesto consular	600.68
Id. de Teatro	2.165.29
Muellaje de import.	2.359.02
Id. export.	1.37
Bodegaje	162.65
Paquetes postales	867.60
Derechos liquidados en Muelle	44.25
Derechos de Faro	50.00
Tonelaje	260.00
Sost. Aduana Prpal.	275.33
Total	55.515.17

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

EMPRESA DE NAVEGACION

En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolina Vera: Puerto Alto, ₡ 7.00. Pitahaya, ₡ 8.00. Chacarita, ₡ 8.00. San Lucas, ₡ 12.00. Ohomes, ₡ 12.00. Paquera, ₡ 20.00. Manzanillo, ₡ 25.00. Cabo Blanco, ₡ 15.00. Curú, ₡ 25.00. San Pablo, ₡ 30.00. Corozal, ₡ 30.00. Puerto Thiel, ₡ 30.00. Colorado, ₡ 30.00. Puerto Jesús, ₡ 35.00. Tambor, ₡ 35.00. Aguas, ₡ 35.00. Bebedero, ₡ 50.00. Ballena y Bolsón, ₡ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento más sobre los precios de tarifa.

NOTA—la lancha Vera que tengo el gusto de ofrecer al público, no es un bongo con motor, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toneladas de capacidad, provista de seis cómodos asientos de silla y bancada para diez personas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto.

Dirección telegráfica: "VERA" Puntarenas.

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ

Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas

Me permito manifestar nuevamente, que la Empresa no permite el uso de bombillas más grandes que 16 bujías de intensidad o bien 20 bujías si se usan bombillas exclusivamente de filamento metálico, sin haber un arreglo especial para el uso de ellas. Lo mismo, que es absolutamente prohibido el uso de planchas, calentadores y cualquier otro aparato eléctrico que se coloque separadamente o en lugar de bombillas de luz.

Los contraventores de esta disposición quedarán expuestos a que se les desconecte la corriente, para lo cual quedan notificados por medio de este aviso.

El uso de bombillas grandes y otros aparatos causan mal servicio de luz, en perjuicio de los buenos abonados a la luz eléctrica.

Max. Rudin

Doctor Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.

Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

LA BOTA DE ORO

— DE —

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

Agencia de la Cerveceria TRAUBE

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza